Kendriya Vidyalaya Sangathan, Varanasi Region Second - Periodic test (SET -1) 2024-25 Class IX Sub: Social Science (087)

Time allowed: 2.5 hours General Instructions:

Maximum Marks: 60

- (i) There are 28 questions in the Question paper. All questions are compulsory.
- (ii) From questions 1 to 15 are MCQs of 1 mark each.
- (iii) Question no. 16 to 19 are Very Short Answer Type Questions, carrying 2 marks each. Answer to each question should not exceed 40 words.
- (iv) Q.20 to Q.22 are Short Answer Type Questions, carrying 3 marks each. Answer to each question should not exceed 60 words
- (v) Questions no from 23 to 24 are case/source based questions with three sub questions and are of 4 marks each. Answer to each question should not exceed 100 words
- (vi) Question no. 25 to 27 are long answer type questions, carrying 5 marks each. Answer to each question should not exceed 120 words.
- (vii) Question no. 28 is map based, carrying 5 marks with two parts, 28 (1) from History (2 marks) and 28 (ii) from Geography (3 marks).

सामान्य निर्देश:निम्नलिखित निर्देशों को बह्त सावधानी से पढ़िए और उनका पालन कीजिए

- (i) प्रश्न-पत्र में कुल 28 प्रश्न है | सभी प्रश्न अनिवार्य हैं |
- (ii) प्रश्न संख्या 1 से 15 तक बहुविकल्पीय प्रश्न है | प्रत्येक प्रश्न 1 अंक का हैं।
- (iii) प्रश्न संख्या 16 से 19 तक अति लघु उत्तरीय प्रश्न हैं | प्रत्येक प्रश्न 2 अंकों का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 40 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (iv) में प्रश्न संख्या 20 से 22 तक लघु उत्तरीय प्रश्न हैं | प्रत्येक प्रश्न 3 अंकों का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 60 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (v) प्रश्न संख्या 23 से 24 तक केस आधारित प्रश्न हैं | प्रत्येक प्रश्न के साथ 3-3 उपप्रश्न है | प्रत्येक प्रश्न 4 अंक का है। उत्तर 100 शब्दों से अधिक का नहीं होना चाहिए। खंड-घ में
- (vi)प्रश्न संख्या 25 से 27 तक दीर्घ-उत्तरीय प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न 5 अंकों का है। प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 120 शब्दों से अधिक नहीं होना चाहिए।
- (vii) प्रश्न संख्या 28 मानचित्र आधारित है | यह प्रश्न 5 अंकों का हैं, 28 (i): इतिहास से (2 अंक) और 28 (ii): भूगोल से (3 अंक) है।

1. The book the Social contract was written by following सामाजिक समझौता नामक पुस्तक
निम्नांकित द्वारा लिखा गया – 1
A. Napoleon नेपोलियन B Hitler हिटलर B. C. Mahatma Gandhi महात्मा गांधी D. Rousseau रूसो C. 2. Who put forwarded April Theses of the following - निम्नांकित मे से किसने अप्रैल थेसिस को लाया - 1 D. A. Lenin लेनिन B. Louis XVI लुई सोलहवां C. Kerensky करेंस्की D. Stalin स्टालिन 3. Hitler was born inहिटलर नेजन्म लिया था - 1 A. Austria आस्ट्रिया B. Germany जर्मनी C. France फ्रांस D. England इंग्लैंड
4. Read the statements and see In the question given below, there are two statements marked as Assertion (A) and Reason hose the correct option:
Assertion (A): Hitler was the great person of Germany.
Reason(R): He was born and bought up in Germany.
Options: A. Both A and R are true and R is the correct explanation of A.
B Both A and R are true but R is not the correct explanation of A.
C A is true but R is false.
D A is false but R is true.
- नीचे दिए गए प्रश्न में, दो कथनों को अभिकथन (ए) और कारण® के रूप में चिहिनत किया गया है।
कथनों को पढ़ें और सही विकल्प चुनें:
अभिकथन (ए): हिटलर जर्मनी का एक महान व्यक्ति था ।
कारण (आर): हिटलर जर्मनी में ही जन्म लिया तथा बड़ा हुआ था।
विकल्पः A. A और R दोनों सत्य हैं और R, A की सही व्याख्या है।
B A और R दोनों सत्य हैं लेकिन R, A की सही व्याख्या नहीं है।
C A सत्य है लेकिन R गलत है।
D A असत्य है लेकिन R सत्य है
5. Which country has the highest geographical area of the following- निम्नलिखित मे से
किस देश का भौगोलिक क्षेत्रफल सबसे ज्यादा है - 1
A. Canada कनाडा B. Russia रूस C. USA यू एस ए D. China चीन

- 6. Which of the following mountain ranges is not related to Himalaya निम्नांकित मे से कौन पर्वत श्रेणी हिमालय से संबन्धित नहीं है -
- A. Karakoram काराकोरम B. Aravali hills अरावली C. Zaskar जास्कर D. Pirpanjalपीरपंजाल
- 7. Arrange the following river from North to south निम्नांकित नदियों को उत्तर से दक्षिण कम से सजाएँ -
- i. The Godavari गोदावरी ii. The Ganga गंगा iii. The Chambal चंबल iv. The Narmada नर्मदा
- 8. Which of the following country is democratic country निम्नांकित मे से कौन सा देश लोकतान्त्रिक देश है -
- A. China चीन B. Bhutan भूटान C. Nepal नेपाल D. Myanmar म्यांमार
- 9. Who was called the Father of South Africa of the following दक्षिण अफ्रीका का जन्मदाता निम्नांकित में से किसको कहा जाता है -
- A. Wilson Mandela विल्सन मंडेला B Nelson Mandela नेल्सन मंडेला
- C. Father Bundela पिता बुंदेला D. Mahatma Gandhi महात्मा गांघी
- 10. Read the information and write a single term नीचे दिए गए सूचना को पढे तथा उसका उत्तर एक शब्द मे दीजिए ।

The policy which separate black and white people was called in South Africa दक्षिण अफ्रीका मे गोरे तथा काले के बीच भेदभाव की नीति को कहा जाता है।



11.

Look at the Picture and Identify the member of the constituent assembly – चित्र को देखे तथा संविधान सभा के सदस्य को पहचान करें -

- A. Indira Gandhi इन्दिरा गांधी B. Sarojini Naidu सरोजिनी नायडू
- C. G. Durgabai जी द्र्गबाई D. Vijay Lakshmi विजय लक्ष्मी
- 12. What is the most important economic activities of the village of the following 1 गाँव के आर्थिक क्रियाओं में निम्नाकित में से सबसे महत्वपूर्ण क्रिया है -

- A. Farming कृषिB. Manufacturing उद्योग C. Service सेवा क्षेत्रक D. All of Above उपरोक्त सभी 13. Which of the following is a non- economic activities – निम्नांकित मे से कौन गैर आर्थिक क्रिया है। A. A teacher teaching in a school विदयालय मे पढ़ाने वाला एक शिक्षक B. A Doctor caring the patient डॉक्टर दवारा रोगी को देखना C. A mother cooking for Family माँ दवारा परिवार के लिए भोजन बनाना D. A Nurse working in a hospital नर्स का अस्पताल मे काम करना। 14. The working population includes people from years. कार्यशील जनसंख्या निम्नाकित आयु वर्ग मे आते हैं -A. 15 – 49 years B 15 – 59 years C. 15 - 69 years D 15 – 79 years 15. Number of the babies born every 1000 people in a year is called – A. Birth rate जन्मदर B. Death rate मृत्युदर C.Growth rateबृद्धि दर D. Above all उपरोक्त सभी 16. Name the state situated near the Arabian Sea? अरब सागर के नजदीक स्थित राज्यों के नाम बतावें? 17. Write short notes about Deccan traps ?दक्कन के पठार पर एक संक्षिप्त टिप्पणीलिखें ?2 18. Preamble is mirror of constitution. How? प्रस्तावना संविधान का दर्पण है। कैसे ? 2 19. What is fixed Capital? Give one example. स्थिर पूंजी क्या है ? एक उदाहरण दीजिए।3 20. Democratic government is not a good government, How? 3 लोकतांत्रिक सरकार एक अच्छी सरकार नहीं है। कैसे 21. Why China cannot be called a Democratic Government? 3 चीन को हम एक लोकतान्त्रिक सरकार क्यों नहीं कह सकते हैं? 22. Nelson Mandela is the father of South Africa. How? 3 नेल्सन मंडेला को दक्षिण अफ्रीका का जनक कहा जाता है। क्यों ?
- CASE BASED QUESTIONS
 23. Read the passage given below and answer the following questions:

At the beginning of the twentieth century, the vast majority of Russia's people were agriculturists. About 85 per cent of the Russian empire's population earned their living from agriculture. This proportion was higher than in most European countries. For instance, in France and Germany the proportion was between 40 per cent and 50 per cent. In the

empire, cultivators produced for the market as well as for their own needs and Russia was a major exporter of grain. Industry was found in pockets. Prominent industrial areas were St Petersburg and Moscow. Craftsmen undertook much of the production, but large factories existed alongside craft workshops. Many factories were set up in the 1890s, when Russia's railway network was extended, and foreign investment in industry increased. Coal production doubled and iron and steel output quadrupled. By the 1900s, in some areas factory workers and craftsmen were almost equal in number. Most industry was the private property of industrialists. Government supervised large factories to ensure minimum wages and limited hours of work. But factory inspectors could not prevent rules being broken. In craft units and small workshops, the working day was sometimes 15 hours, compared with 10 or 12 hours in factories. Accommodation varied from rooms to dormitories. Workers were a divided social group.

- i. How many people of Russia depend upon agriculture?
- ii. Compare the depend upon agriculture from other countries? 1
- iii. Write about the factories in Russia?

नीचे दिए गए अन्छेद को पढ़े और निम्नलिखित प्रश्नों के उत्तर दे:

बीसवीं सदी की शुरुआत में, रूस की अधिकांश जनता कृषक थी। रूसी साम्राज्य की लगभग 85 प्रतिशत आबादी कृषि से अपना जीवन यापन करती थी। यह अनुपात अधिकांश यूरोपीय देशों की तुलना में अधिक था। उदाहरण के लिए, फ्रांस और जर्मनी में यह अनुपात 40 प्रतिशत से 50 प्रतिशत के बीच था। साम्राज्य में किसान बाज़ार के साथ-साथ अपनी ज़रूरतों के लिए भी उत्पादन करते थे और रूस अनाज का एक प्रमुख निर्यातक था। उद्योग जेबों में पाया गया। प्रमुख औद्योगिक क्षेत्र सेंट पीटर्सबर्ग और मॉस्को थे। शिल्पकारों ने अधिकांश उत्पादन किया, लेकिन शिल्प कार्यशालाओं के साथ-साथ बड़े कारखाने भी मौजूद थे। 1890 के दशक में कई कारखाने स्थापित किए गए, जब रूस के रेलवे नेटवर्क का विस्तार हुआ और उद्योग में विदेशी निवेश बढ़ा। कोयले का उत्पादन दोगुना हो गया और लोहे और इस्पात का उत्पादन चौगुना हो गया। 1900 के दशक तक, कुछ क्षेत्रों में कारखाने के श्रमिकों और कारीगरों की संख्या लगभग बराबर थी। अधिकांश उद्योग उद्योग प्रतियों की निजी संपत्ति थे। न्यूनतम मज़दूरी और काम के सीमित घंटे सुनिश्चित करने के लिए सरकार बड़ी फ़ैक्टरियों की निगरानी करती थी। लेकिन फैक्ट्री इंस्पेक्टर नियमों को तोइने से नहीं रोक सके. शिल्प इकाइयों और छोटी कार्यशालाओं में, कार्य दिवस कभी-कभी 15 घंटे का होता था, जबिक कारखानों में 10 या 12 घंटे का होता था। कमरों से लेकर शयनगृह तक आवास भिन्न-भिन्न थे। श्रमिक एक विभाजित सामाजिक समृह थे।

- i. रूस के कितने लोग कृषि पर निर्भर हैं?
- ii. अन्य देशों से कृषि पर निर्भरता की तुलना करें? 1
- iii. रूस में कारखानों के बारे में लिखें?

24. While determining the poverty line in India, a minimum level of food requirement, clothing, footwear, fuel and light, educational and medical requirement, etc., are determined for subsistence. These physical quantities are multiplied by their prices in rupees. The present formula for food requirement while estimating the poverty line is based on the desired calorie requirement. Food items, such as cereals, pulses, vegetable, milk, oil, sugar, etc., together provide these needed calories. The calorie needs vary depending on age, sex and the type of work that a person does. The accepted average calorie requirement in India is 2400 calories per person per day in rural areas and 2100 calories per person per

day in urban areas. Since people living in rural areas engage themselves in more physical work, calorie requirements in rural areas are considered to be higher than in urban areas. The monetary expenditure per capita needed for buying these calorie requirements in terms of food grains, etc., is revised periodically taking into consideration the rise in prices.

- i. How is poverty line determine in India?
- ii. How can poverty line determine in urban area?
- iii. Rural area needs more calories than urban area why? 1 भारत में गरीबी रेखा का निर्धारण करते समय जीवन निर्वाह के लिए भोजन की आवश्यकता, कपड़े, जूते, ईंधन और रोशनी, शैक्षिक और चिकित्सा आवश्यकता आदि का न्यूनतम स्तर निर्धारित किया जाता है। इन भौतिक मात्राओं को रुपये में उनकी कीमतों से गुणा किया जाता है। गरीबी रेखा का आकलन करते समय भोजन की आवश्यकता का वर्तमान फॉर्मूला वांछित कैलोरी आवश्यकता पर आधारित है। खाद्य पदार्थ, जैसे अनाज, दालें, सब्जी, दूध, तेल, चीनी आदि मिलकर ये आवश्यक कैलोरी प्रदान करते हैं। कैलोरी की आवश्यकता उम्र, लिंग और व्यक्ति द्वारा किए जाने वाले काम के प्रकार के आधार पर अलग-अलग होती है। भारत में स्वीकृत औसत कैलोरी आवश्यकता ग्रामीण क्षेत्रों में प्रति व्यक्ति प्रति दिन 2400 कैलोरी और शहरी क्षेत्रों में प्रति व्यक्ति प्रति दिन 2100 कैलोरी है। चूंकि ग्रामीण क्षेत्रों में रहने वाले लोग खुद को अधिक शारीरिक श्रम में व्यस्त रखते हैं, इसलिए ग्रामीण क्षेत्रों में कैलोरी की आवश्यकता शहरी क्षेत्रों की तुलना में अधिक मानी जाती है। खाद्यान्न आदि के संदर्भ में इन कैलोरी आवश्यकताओं को खरीदने के लिए प्रति व्यक्ति मौद्रिक व्यय को
 - i. भारत मे गरीबी रेखा का निर्धारण कैसे किया जाता है?

कीमतों में वृद्धि को ध्यान में रखते हुए समय-समय पर संशोधित किया जाता है।

- ii. शहरी क्षेत्रो मे गरीबी रेखा का निर्धारण कैसे किया जाता है?
- iii. शहरी क्षेत्रों की अपेक्षा ग्रामीण क्षेत्रों के लोंगों को अधिक कैलोरी की आवश्यकता क्यों होती
 - 25. What were the main causes the rise of Hitler in Germany? 5 जर्मनी मे हिटलर के उत्कर्ष के क्या कारण थे ?
 - 26. Over population is burden for our country India .How? अधिक जनसंख्या अपने देश भारत के लिए भार है। कैसे ?
 - 27. Write the physical feature of India and explain about peninsular plateau ? 5 भारत के भौतिक विभागों को लिखे तथा प्रायदवीपीय पठार का वर्णन करें?
 - 28. i. On the outline map of the world show (i) Germany (ii) Russia. 2 विश्व के मानचित्र पर जर्मनी तथा रूस को दर्शावें।
 - ii. On the outline map of India show the following 3 भारत के मानचित्र पर निम्नांकित को दर्शावे
 - (i) Malabar coast मालवार तट
 - (ii) Aravali Mountain अरावली पर्वत
 - (iii) Kaveri River. कावेरी नदी